

Otra Navidad bajo el genocidio

Queridas/os hermanas/os y amigas/os:

Esta es la tercera Navidad que la población de Gaza vive bajo **el genocidio, que continúa** implacable en Gaza, normalizado bajo una fachada de alto el fuego que no es tal. Si bien las muertes directas por bombardeos, drones y balas se han reducido (pero de ningún modo cesado), los informes expertos revelan que **se han acelerado las muertes indirectas**, es decir: aquellas provocadas **por las condiciones inhumanas extremas** que el régimen israelí ha impuesto a la población de Gaza, y que continúan en aumento: la falta de abrigo y techo para protegerse de las tormentas invernales¹, las enfermedades y heridas graves que no pueden atenderse porque los hospitales siguen destruidos e Israel limita seriamente la entrada de insumos médicos y materiales de construcción, el hambre y la falta de agua potable, porque los pocos camiones que Israel permite entrar no son de ayuda humanitaria esencial, sino de productos comerciales que se venden a precios imposibles de pagar por la mayoría de la gente.

En Cisjordania la situación no es mucho mejor: allí la población continúa a merced de la **violencia cotidiana de las bandas de colonos** israelíes armados, protegidos por el ejército de ocupación, contra las personas, sus cultivos, viviendas, animales y todas sus fuentes de sustento. El robo constante de tierras y la **expulsión violenta de comunidades enteras**, así como la destrucción de campos de refugiados completos, la detención masiva y los asesinatos constantes han generado una crisis social, económica y humanitaria sin precedentes². El objetivo es claro: **limpieza étnica** de toda la población árabe para concretar el proyecto del “Gran Israel”: judaizar por la fuerza toda la Palestina histórica y más allá también. Y esto se lleva a cabo por la absoluta complicidad e impunidad que le garantiza la comunidad internacional, tal como describió la Relatora Especial de la ONU para Palestina, Francesca Albanese, en su cuarto informe sobre el genocidio: “[El genocidio como crimen colectivo](#)”. Albanese advirtió que *Palestina es hoy una metáfora de nuestra vida y de hacia dónde se dirige. Todos los pueblos deberían aprender la lección de lo que está sucediendo al pueblo palestino, porque el gran sistema de injusticia está conectado y nos interconecta a todos con lo que está sucediendo allí*».

Un nuevo documento Kairós Palestina

En medio de este panorama catastrófico y desolador, la **iniciativa ecuménica Kairós Palestina** convocó en noviembre a un encuentro internacional en Belén en el que dio a conocer un nuevo documento, conocido como **Kairós II**. Al igual que el primer documento de 2009 –con el cual nació el movimiento– se titula: «**Un momento de la verdad**», pero con un nuevo subtítulo: «**Fe en tiempos de genocidio**». En la presentación, el teólogo y pastor Munther Isaac recordó a las personas allí reunidas que los tiempos requieren «*un lenguaje claro e inequívoco que llame a las cosas por su nombre*». No se trata de un

¹ Un millón y medio de gazatíes están viviendo bajo lonas y plásticos destruidos porque Israel prohíbe la entrada de decenas de miles de casas rodantes y carpas impermeables que las agencias humanitarias tienen acumuladas en la frontera de Egipto, como denunció el director del Consejo Noruego de Refugiados.

² Un capítulo aparte es la **gravísima situación de los más de 9000 presos políticos**, sometidos a condiciones inhumanas de torturas, violaciones y violencia sexual, hacinamiento, hambruna, falta de higiene y de atención médica que han generado infecciones, epidemias (como lepra) y muertes de al menos un centenar de prisioneros. Aunque Israel no permite la visita del Comité Internacional de la Cruz Roja ni de familiares, estas condiciones inhumanas se han podido documentar por numerosos testimonios de presos liberados, así como por informes de organizaciones de derechos humanos israelíes, palestinas e internacionales, e incluso por el propio Procurador General de Israel, que denunció una “crisis sin precedentes”.

«conflicto» que haya que resolver, reza el documento. No es una «emergencia humanitaria» que haya que remediar. Hay que llamar al sistema por su nombre: «*El colonialismo de asentamiento y el sistema de apartheid basado en la supremacía judía deben ser desmantelados*», declaró el reverendo Isaac, «rechazando todas las ideologías racistas, excluyentes y colonialistas».

El núcleo de un documento Kairós es lo que las Iglesias sudafricanas, en su documento Kairós de 1985: «[Desafío a la Iglesia](#)», denominaron «análisis social»: una descripción de «lo que realmente está sucediendo en nuestra sociedad, y por qué está sucediendo». Sin ese análisis, argumentaban, la teología está vacía. Peor aún: puede ser utilizada, y de hecho lo será, para servir a los propósitos de un régimen injusto. **Un documento Kairós está impulsado por acontecimientos y condiciones que requieren acción.** Esa es la historia del Evangelio. Es la historia de la Iglesia Confesante en la Alemania nazi, la historia de la lucha de la Iglesia contra el apartheid en Sudáfrica y la historia del movimiento por los derechos civiles, nacido en las iglesias afroamericanas del sur de Estados Unidos. Y es la historia del llamamiento de las y los cristianos palestinos hoy en día. El primer documento Kairós Palestina, «*Un momento de verdad*», publicado en 2009, puso en marcha un movimiento eclesial mundial de fe, resistencia y solidaridad. Le siguieron documentos, pronunciamientos y cartas abiertas de creciente [urgencia y claridad teológica](#) [ver versión [en castellano](#)].

Nombrar el mal, nombrar la solución

El documento Kairós II comienza con estas palabras: «*Vivimos actualmente en una época de genocidio, limpieza étnica y desplazamiento forzoso que se desarrolla ante los ojos del mundo. Reconocer esta realidad, argumentan las y los autores de Kairós II, requiere un cambio fundamental. No solo estamos relatando las agonizantes condiciones actuales, afirman, sino la historia del crimen contra nuestro pueblo*». La guerra genocida contra Gaza, afirma Kairós II, «*es la continuación del proyecto sionista de apoderarse de toda Palestina, vaciada de su pueblo árabe originario. Los sionistas no quieren que permanezcamos en nuestra tierra. Su plan para nosotras/os es el desplazamiento, la muerte o la sumisión*». El pueblo palestino ya no pide simplemente ayuda: «*Las verdaderas soluciones comienzan con el desmantelamiento de los sistemas opresivos y racistas. Solo entonces podremos hablar de un nuevo horizonte con el que soñamos y que anhelamos.*»

Solidaridad costosa

Ahora más que nunca, dice Kairós II, es el momento de una solidaridad costosa. Por su propia naturaleza, la verdadera solidaridad es costosa. ¿Cuál es este costo? Hoy en día, significa abandonar nuestra fantasía de que esta es la lucha de un pueblo allá lejos, separado de nosotras/os. Significa reconocer nuestra propia complicidad y responsabilidad profundas en su opresión. Significa ver que hoy, esa lucha ha llegado a nosotros/as.

En su llamamiento a la solidaridad de hoy, las y los integrantes de Kairós Palestina nos recuerdan que, en palabras de Martin Luther King Jr., «*estamos atrapados/as en la ineludible red de la interdependencia, unidos/as por un mismo destino*». «Hoy», declara Kairós II, «*es Palestina. Mañana serán otros pueblos marginados y oprimidos. La verdadera solidaridad es la encarnación de nuestra humanidad y fraternidad compartidas. O vivimos juntos/as o perecemos juntos/as*».

Lee el documento Kairós Palestina 2025: «[Un momento de verdad: la fe en tiempos de genocidio](#)» (verlo también en el [documento adjunto](#))



Mensaje navideño de Kairós Palestina

Dirigido a sus «queridos hermanos y hermanas en Cristo», el mensaje navideño de Kairós Palestina está destinado a ser ampliamente difundido. «Esperamos fervientemente», reza el mensaje, «que lean y respondan a nuestro llamamiento. **Nuestro llamamiento esta Navidad es a elegir la acción.**»

En cinco páginas, el llamado resume los puntos clave del documento Kairós II, incluyendo **cinco cosas que las y los activistas internacionales deben hacer:**

- Nombrar la realidad con sinceridad
- Abogar por la rendición de cuentas y el derecho internacional
- Rechazar las teologías que justifican la opresión
- Practicar una solidaridad costosa
- Apoyar la resistencia creativa y noviolenta

. «¡Compártalo ampliamente!», pide el mensaje. «Lee fragmentos cada semana en el culto. Difundan nuestro clamor a través de sus redes sociales de cualquier forma creativa que consideren adecuada». El mensaje continúa:

En este tiempo de Adviento y Navidad, mientras la Iglesia se reúne en torno a la luz de Jesucristo, les escribimos desde una tierra ensombrecida por la muerte, el asedio y la profunda injusticia. En toda la Palestina histórica, nuestro pueblo, tanto cristianos como musulmanes, vive bajo un sistema de ocupación, apartheid, limpieza étnica, colonialismo y ahora genocidio. No se trata de meras figuras retóricas, sino de la realidad cotidiana de niños, padres, refugiados, ancianos y comunidades enteras cuyos gritos resuenan en nuestras iglesias, nuestras calles y nuestras oraciones.

El Mensaje de Navidad desde Palestina concluye con esta oración del patriarca emérito Michel Sabbah, que «Contiene nuestro anhelo más profundo», escriben los autores del Mensaje de Navidad:

Dios dice: paz, vida, libertad, justicia e igualdad.

Por lo tanto, decimos: aquí nos quedaremos.

Y como Dios es el Señor de la vida y la muerte, aquí permaneceremos.

Ninguna decisión humana, por tiránica que sea, puede sustituir la voluntad de Dios.

Oramos a Dios para que establezca su paz y su justicia en nuestra tierra y en nuestros corazones, y para que nos mantenga en su paz.

Leer en el archivo adjunto el Mensaje navideño de Kairós Palestina.

Otros recursos inspiradores

Iniciativa VELA ROJA:

La [iniciativa Vela Roja](#) invita a las personas y comunidades cristianas de todo el mundo a solidarizarse con el pueblo de Tierra Santa, rechazando la apatía y las distorsiones teológicas que santifican la violencia, como el sionismo cristiano. La iniciativa invitó a **encender una vela roja** cada domingo de Adviento y **en la víspera de Navidad** para tener presente a Belén y redoblar el compromiso de trabajar por una paz con justicia, en particular para nuestras hermanas y hermanos de Palestina.

Testimonio de Mays Nassar, integrante de Kairós Palestina:

Invitada a escribir [en el blog de Cristianismo y Justicia](#), esta joven describe la situación que enfrentan como palestinas y cristianos, y concluye con un llamado: «*Al acercarnos a la Navidad —el nacimiento de nuestro Salvador, fuente de esperanza— se nos recuerda que la fe descansa en la justicia de Dios, que la luz vence a la oscuridad y que la vida conquista a la muerte. Desde el corazón de nuestro sufrimiento, alzamos una vez más este clamor y les instamos a leer, reflexionar y actuar sobre el mensaje de este crucial documento de fe. Oramos para que el documento despierte a iglesias y comunidades en todo el mundo a resistir la indiferencia, denunciar el pecado de la ocupación y el genocidio, y a situarse donde Cristo se sitúa: entre las oprimidas, los heridos y los crucificados de la historia.*»

La teología decolonial de Mitri Raheb:

Comparto esta entrevista de 32 minutos (doblada al castellano con inteligencia artificial) a propósito de su libro [*Decolonizing Palestine: The Land, the People, the Bible*](#) (2023), donde Raheb exhorta a «descolonizar Palestina y la teología»: <https://www.youtube.com/watch?v=8SNJEGOrtFw>

Una charla sobre la realidad de las comunidades cristianas de Palestina:

A fines de 2023, y ya en pleno genocidio, fui invitada a participar en una charla virtual junto a Xavier Abu Eid (chileno-palestino, residente en Ramala), organizada por Cristianismo y Justicia (institución jesuita de Barcelona) y moderada por Sonia Herrera: [*Las comunidades cristianas en Palestina ante la invasión israelí.*](#)

.....

Me despido invitándoles a leer, compartir y difundir estos documentos de Kairós Palestina, y en esta Navidad a dirigir nuestro pensamiento y oraciones a los lugares donde hoy Jesús está naciendo en medio de la opresión, la pobreza, la violencia de las guerras imperiales, desde Sudán hasta Palestina. Y a seguir hablando y sobre todo actuando para rechazar la normalización del genocidio que continúa en Gaza y la limpieza étnica en Cisjordania y Jerusalén para borrar al pueblo palestino de su tierra.

Que el misterio de la Navidad alimente nuestra esperanza ‘contra toda desesperanza’ y nos impulse a no bajar los brazos ni rendirnos, porque el pueblo palestino con su enorme resiliencia y resistencia no lo ha hecho. Y cuenta con nosotras y nosotros. Un saludo fraternal y esperanzado.

María

Este documento es una declaración de fe emitida en 2025 por la Iniciativa Ecuménica Cristiana Palestina, actualización de su texto original de 2009, que responde al contexto actual de guerra en Gaza.

Contexto y propósito

Los autores escriben desde la experiencia del ataque a Gaza iniciado en octubre de 2023, que describen como genocidio. El documento busca renovar su posición teológica y ética ante esta situación, dirigiéndose a comunidades cristianas palestinas, iglesias globales y personas de conciencia.

Realidad descrita

El texto documenta:

- La devastación en Gaza: cientos de miles de víctimas, desplazamiento masivo y destrucción de infraestructura
- Políticas israelíes caracterizadas como colonialismo de asentamiento, apartheid y limpieza étnica
- Ataques a lugares sagrados cristianos y musulmanes en Jerusalén
- Violencia de colonos en Cisjordania
- Discriminación contra palestinos en Israel
- Crisis interna palestina: división política, debilidad institucional y emigración

Llamados principales

A los cristianos palestinos: Perseverar en su tierra, mantener la esperanza y ejercer "resistencia creativa" no violenta.

A las iglesias globales:

- Reconocer la injusticia y el genocidio
- Rechazar el sionismo cristiano como "corrupción teológica"
- Apoyar boicots, desinversión y sanciones contra Israel
- Practicar una "solidaridad costosa"

A la comunidad internacional: Exigir rendición de cuentas a Israel, reparaciones y protección al pueblo palestino según el derecho internacional.

Visión de futuro

Las y los autores aspiran a un Estado secular, democrático y pluralista, que garantice justicia, igualdad y dignidad para todos sus habitantes, rechazando soluciones que perpetúen la supremacía étnica o religiosa.

Llamados principales (desarrollados)

A las iglesias globales y cristianos del mundo:

Reconocimiento teológico:

- El genocidio es "pecado estructural contra Dios, contra la humanidad y contra la creación"
- Cuestiona: ¿Cómo hablar de hermandad cristiana mientras se niega, apoya o guarda silencio ante el genocidio?
- Necesidad de reflexión honesta y arrepentimiento de líderes eclesiásticos

Rechazo al sionismo cristiano:

- Calificarlo como "corrupción teológica y moral"
- Es teología de racismo, colonialismo y supremacía étnica
- Invoca un "dios tribal y racista" ajeno al núcleo de la fe cristiana
- Llamado a que las iglesias lo repudien formalmente
- Una vez agotados esfuerzos de diálogo, boicotear esta ideología

Llamado al movimiento teológico global:

- Construido sobre pilares del Reino de Dios
- Surgiendo de contextos de pueblos que sufren colonialismo, racismo y pobreza
- Cuestionamiento de paz "neutral" o "equilibrada"
- Rechazo a diplomacia eclesial que no dice verdad al poder
- Liberación de teologías coloniales heredadas de Occidente

Sobre antisemitismo:

- Condena de quienes explotan esta acusación para silenciar la voz palestina
- Rechazo a equiparar antisemitismo con oposición al apartheid
- Condena del antisemitismo genuino junto con islamofobia y todas las formas de racismo
- Distinción importante: no todos los judíos son sionistas ni todos los sionistas son judíos

Diálogo interreligioso renovado:

- Distinguir entre diálogo con judaísmo y diálogo con sionismo
- Boicotear diálogo con voces sionistas que apoyan ocupación y genocidio
- Amplificar voces proféticas judías que claman por justicia
- Honor a voces judías que se oponen a la guerra desde convicción moral

Acciones concretas solicitadas:

- Presionar a gobiernos para aislar a Israel
- Exigir rendición de cuentas e imponer sanciones
- Boicotear y prohibir exportación de armas
- Juzgar criminales de guerra en cortes internacionales
- Garantizar reparaciones al pueblo palestino
- Trabajar por retorno inmediato de población desplazada

Solidaridad práctica:

- "Solidaridad costosa": tiene precio, es postura basada en fe y responsabilidad moral
- Visitar Tierra Santa: "Vengan y vean" las piedras vivas
- Ser testigos, contar lo visto y apoyar perseverancia cristiana
- Fortalecer instituciones cristianas locales
- Desafiar el asedio a comunidades cristianas

A gobiernos y comunidad internacional:

- Presionar para juicio de criminales de guerra
- Garantizar reparaciones
- Retorno inmediato de población desplazada
- Reconstrucción de Gaza
- Creación de "orden mundial alternativo, justo y humano"
- Coaliciones religiosas y seculares para proteger a la humanidad

Visión de futuro (desarrollada)

Reconocimiento histórico necesario:

Punto de partida:

- Hablar de solución política es inútil sin reconocer y rectificar errores del pasado
- Reconocimiento de injusticia histórica desde surgimiento del movimiento sionista y Declaración Balfour
- Desmantelamiento del colonialismo y sistema de apartheid basado en supremacía judía
- Derogar la racista Ley del Estado-Nación de Israel

Rechazo de falsas soluciones:

- No a Estado debilitado y condicionado sin plena soberanía
- No a soluciones sin control sobre fronteras, aguas, espacio aéreo y seguridad
- Las soluciones no deben basarse en lógica de fuerza sino en justicia, igualdad y autodeterminación

Características del futuro deseado:

Estado civil y democrático:

- Rechazo explícito a Estado religioso (limita, favorece y discrimina)
- Estado basado en cultura de pluralismo, no de dominio numérico
- Reconocimiento de bondad y valor de cada persona
- Igualdad ante la ley y plena ciudadanía para todos

Fundamentos:

- Cultura arraigada en mandamiento del amor

- Enfrentamiento de toda forma de extremismo y racismo
- Respeto a diversidad de gente, culturas y religiones
- Justicia, equidad e igualdad como pilares

Convivencia:

- Vivir libres sin barreras, muros, ocupación militar ni apartheid
- Mundo libre de guerras, muerte, sectarismo y tribalismo
- Verdad elevándose sobre el poder
- Legitimidad en paz y justicia

Reconciliación genuina:

- Paz y reconciliación fundadas en justicia
- Igualdad para toda la creación de Dios
- Visión del Salmo 85:10: "la misericordia y la verdad se encuentran, y la justicia y la paz se besan"

Principios éticos rectores:

- Humanidad compartida como base
- Santidad de la vida y cuidado de la creación
- Coexistencia mutua con la creación
- Rechazo al ecocidio y destrucción ambiental
- Protección de generaciones futuras

Advertencia profética:

- Negativa a que el futuro sea determinado por extremismo, colonialismo y supremacía
- Fundamento en Palabra de Dios y fe viva
- "O vivimos juntas y juntos, o perecemos juntas"
- "Hoy es Palestina. Mañana serán otros pueblos marginados y oprimidos"

Compromiso final:

Un compromiso de trabajar por el bien de toda la humanidad hasta lograr libertad en la tierra “junto con todos sus habitantes, en una verdadera paz y reconciliación fundadas en la justicia y la igualdad para toda la creación de Dios.”